

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIOS DE LA SUSCRICION  
CON SUPLEMENTOS  
Semanal: de ciencias literarias y artes y mensual: de modas dibujos y labores.  
EN MADRID, ED. DE LA MAÑANA, UNA PTA.  
EN PROV. Y PORTUGAL, 5 PTA. TRIMESTRE.  
EXTRANJERO Y ULTRAMAR, 12 PTA. TRIM.  
PUNTO UNICO DE SUSCRICION  
MADRID, FACTOR, NUM. 7.  
AÑO XLII. NÚM 12247

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA  
LA EDICION DE LA MAÑANA A CUATRO REALES EN MADRID, A DOMINGO  
PRIMERA EDICION Madrid, Domingo 18 de Octubre de 1891

PRECIO DE LOS ANUNCIOS  
UNA PESETA LINEA  
Los anuncios de l.ª plana, rectamos, etc. Anuncios de referend.ª y Bancos y Sociedades, a precio convencional. Se reciben exclusivamente en esta administracion en las oficinas de la Sociedad General de Anuncios, ALCALA, 6 y 8, entresuelo.  
PRECIO DE LA VENTA  
Por menor: 5 céntimos.  
Por mayor: 40 céntimos 30 números.  
OFICINAS FACTOR 7

MARIA ha recibido los SOMBREROS modelos: precios módicos.  
Caballero de Gracia 8, entresuelo decha.  
Madame ANTOINE et FILS  
dentistas de SS. MM.—PUERTA DEL SOL, 13. 2.ª  
TRANSPORTES para el EXTRANJERO  
L. Ramirez, Alcalá, 12.—Madrid.  
MADAME MARGUERITE  
Argensola, 17 dup.ª 1.ª  
tiene el gusto de participar a su distinguida clientela que ha llegado de París con las últimas novedades de invierno. Vestidos, abrigos, sombreros.

## LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

### A LA UNA DE LA MADRUGADA TELEGRAMAS DE FABRA:

El Congreso socialista, en su reunion celebrada ayer, votó la inmediata exclusion de los Sres. Werner y Wilderberger, a consecuencia de los ataques que ambos han dirigido a la junta directiva de dicho Congreso. Tambien aprobó una orden del día ó proposicion incidental implicando un voto de confianza para la junta directiva.

Londres, 17.  
Un telegrama recibido de Montevideo anuncia que el ministro de Negocios extranjeros de aquella república ha presentado la dimision de su cargo.

Roma, 17.  
El Sr. Bonghi ha dimitido el cargo de presidente interino de la comision parlamentaria italiana para la paz.

Londres, 17.  
Los últimos despachos de Buenos Aires confirman la noticia de que el Sr. Mitre ha retirado definitivamente su candidatura para la presidencia de la república y la completa ruptura de los partidos que se proponian votar al Sr. Mitre para tan elevado cargo.

Los mismos despachos añaden que ahora se trata de convocar una Asamblea, compuesta de los principales personajes de todos los partidos, a fin de que estos designen un candidato único para la presidencia de la república Argentina.

Sofia, 17.  
A instancias del príncipe Fernando, y por consejo de los agentes diplomáticos y amigos del presidente del Consejo, Sr. Stambouloff, éste ha consentido en convocar la Asamblea búlgara para el día 27 del actual, en Sofia, y no en Tirnova, como aquel pretendia.

Durante los días 20, 21 y 22 del actual se celebrará en Jaén la anunciada exposicion de ganados.

En una playa del Norte de la ría de

Vigo apareció el jueves una lancha abandonada con bastante sardina dentro. De la tripulacion no se tiene noticia, pero créese que haya perecido.

De Burgos nos dice nuestro corresponsal con fecha 15:

«No se borran fácilmente las gratas impresiones que nos ha dejado en esta ciudad del Arlanzón la visita de la corte, así es que en todas partes se comenta con entusiasmo todo cuanto se relaciona con la excelsa viuda del malogrado monarca D. Alfonso XII.

—La persistente y grave enfermedad que ha tiempo venia sufriendo con grandísima resignacion la excelentísima señora D.ª María Francisca Pineda de Alvarez de Sotomayor, madre del señor conde de Berberana, tuvo su fatal desenlace a las siete de la noche del día 13. Contaba la finada, merced a sus sentimientos caritativos, su piedad y su excelente y modesto trato, con las simpatías de la poblacion, que está de duelo por la eterna ausencia de tan virtuosa señora. Por expresa disposicion suya no se han repartido esquelas y se le ha hecho un modestísimo funeral, habiendo sido llevada en hombros a la puerta de la parroquia, como aquí es costumbre, y después al cementerio en una sencillísima caja, adornada con una ghirlanda de flores naturales y dos coronas.

El funeral se ha celebrado a las diez y media de esta mañana con inmenso acompañamiento de todas las clases sociales, y su cadáver ha sido inhumado en la tierra, según la señora lo había ordenado.

¡Descanse en paz la ilustre dama y Dios dé a su respetable familia la resignacion cristiana!

El cortejo fúnebre se disolvió en el cementerio, seguido de todos los carruajes de la ciudad.  
—El señor general Loygorry y su respetable señora, con sus simpáticas nietas, han tenido esta tarde una cariñosísima despedida, habiéndose visto entre los concurrentes al señor gobernador civil D. Carlos Crestar y su familia, los generales señores D. Amós Quijada y D. Francisco Solano, el diputado a Cortes D. Santiago Liniers y su señor hermano D. Feliciano, señor Berruete y otros muchos más con el corresponsal.

—El respetable y querido senador por esta provincia, Excmo. Sr. D. Juan Antonio Barona y Zires se halla ligeramente enfermo.

—Los reverendos padres carmelitas han celebrado hoy solemnísimas funciones a su mística doctora y patrona Santa Teresa de Jesús, no habiendo podido penetrar en el templo, a pesar de su capacidad, el número inmenso de fieles, que ha concurrido a tan religiosos actos.—Asensio.

HAN FALLECIDO:  
En Pastrana doña Romualda Pezalta.  
En Bilbao doña Magdalena Zaldegui y Bengoechea.  
En Palencia doña María Nieto Martínez Azcoitia.  
En Valencia D. Rafael Dechent y Trigueros.  
En Córdoba doña Julia Ales Arenzabal.  
En Valladolid D. José Lacort Lozano.  
En Santiago doña Magdalena Iglesia y Vazquez.  
En Coruña doña Carlota Revel y Acededo.

La medida adoptada anteayer por el señor marqués de Viana de mandar tres parejas de guardia civil de a caballo para abrir calle por donde había de pasar el entierro de Ducacal, fué aplaudida por todos los que vieron el buen servicio que dichos guardias prestaron a la fúnebre comitiva, sin cuyo auxilio no hubiera podido ésta recorrer de día la carrera hasta el cementerio.

Y siendo esto cierto, lo que *El Resumen* relata anteayer asegurando que la fuerza de guardia civil fué silbada en la Plaza Mayor y que el Sr. Aguilera dirigió la palabra al pueblo para restablecer el orden, carece en absoluto de fundamento. Las personas que iban inmediatamente detrás del carro fúnebre y que llevaban a su lado las parejas de la guardia civil no se enteraron de lo que vió *El Resumen*, y ni el Sr. Aguilera seguramente recuerda el discurso que le atribuye para restablecer un orden que no se alteró un solo momento, por más que la aglomeracion de gente dió lugar a muchos apretones.

Muy brillante y distinguida fué la concurrencia que asistió a la velada que a beneficio de los desvalidos de Consuegra, Almería y Aragón se dió en el salon del Conservatorio.

La orquesta de la escuela ejecutó admirablemente la sinfonia de *Prometeo*. La eminente Teodora Lamadrid obtuvo una ovacion extraordinaria en la

representacion de *El sí de las niñas*, pues conserva aun sus facultades todas y encanta y seduce al auditorio con su inimitable modo de decir.

La señorita Matilde Higuera, aprovechada discípula de la eminente actriz, desempeñó su papel con gran lucimiento y general aplauso, dando brillante muestra de sus excepcionales facultades artísticas.

Emilio Mario compartió los aplausos y las ovaciones con la señora Lamadrid. En la segunda parte fueron con justicia aplaudidos todos los artistas que tomaron parte en la funcion, especialmente la Sra. Cepeda y los Sres. Monasterio, Tragó, Mirecki, Gonzalez y Blasco.

A D. Pascual Barreda, que fué por distraccion a presenciar la corrida de toros que se verificó en Guadalajara, le robaron una cartera que contenía 10.000 rs. en billetes y varios papeles interesantes.

La rifa de objetos celebrada en Cartagena, a beneficio de Consuegra y Almería ha dado un beneficio líquido de 9188 pesetas.

En Tebosa, carretera de Oporto, han sido detenidos ocho súbditos portugueses que huían del servicio militar, dirigiéndose a Vigo para embarcarse con destino al Brasil.

De Córdoba nos escriben que ha sido robada la iglesia de Albendin y la casa del cura párroco.

Los ladrones se llevaron todas las alhajas que encontraron y 4000 rs. en monedas de oro.

La guardia civil ha detenido a dos sujetos, uno de los cuales fué reconocido por el cura como autor del robo.

Nos dicen de Castellón con fecha 15: «La conversacion general de hoy ha versado acerca de un casamiento por sorpresa verificado ayer por la mañana en el pueblo de Torreblanca y del que se dice son protagonistas una señorita hija de una distinguida familia que reside en esta ciudad y un joven empleado en un establecimiento de crédito.

—En Peñíscola se promovió en la tarde del 10 una batalla campal de la que resultaron los seis combatientes gravemente heridos.

—Hoy ha vuelto a posesionarse de la alcaldia el alcalde presidente D. Mariano Madramany, a quien asuntos

particulares le han tenido alejado del consistorio algun tiempo.»

Ha fallecido en esta corte doña Fermína Guillen, viuda de Zozaya, madre de nuestro querido amigo el conocido editor y concejal D. Benito Zozaya, a quien enviamos nuestro más sentido pésame por tan irreparable pérdida, deseándole el mayor consuelo.

Los funerales que anteayer se efectuaron en la iglesia parroquial de San Luis, fueron tan solemnes y se desplegaron tan extraordinario lujo, que hace mucho tiempo que no se han celebrado otros que revistieran mayor magnificencia.

Tomaron parte los cantantes Ponsini, Orea, Pastor, Calvo y otros varios.

La orquesta estuvo formada con profesores de la Real Capilla y del teatro Real.

Dirigieronla, alternativamente, los profesores Sres. Laborda y Vivó.

El templo, que estaba admirablemente decorado por el conocido adornista D. Ramon García, quedará en tal estado hasta el lunes próximo, a fin de que sea admirado por el público.

Atribúyese al Sr. Silvela una frase publicada anteayer en *El Día* acerca de la posible inteligencia de conservadores y reformistas. Según la frase referida, el Sr. Silvela no puede auxiliar como ministro aquella inteligencia, ni obstruirla como diputado.

La inteligencia del Sr. Romero Robledo con el Sr. Cánovas del Castillo, le parece a *El Correo* un hecho político lógico, pues todo hacia esperar que el ex-ministro de la Gobernacion viniera a defender la política del ilustre jefe del partido conservador.

Es indiscutible con arreglo a los datos estadísticos oficiales, que el destino a Leon de fuerzas de caballeria se hace con notable economía para el Tesoro. La diferencia de coste de una plaza montada en otros puntos, con respecto a Leon, es de una peseta diaria menos que en otra parte, en esta última provincia.

El Sr. Sagasta ha declarado que la actitud que conviene al partido liberal en estos momentos es la de un interés expectante, esperando mayores desarrollos en la política conservadora.

—No necesito decir que aquel día gozamos tanto como de costumbre en nuestro ejercicio favorito.  
El día se pasó como un sueño, pues la caza es, de seguro, el placer que más abrevia las horas, y además en febrero los días son muy cortos.  
Mi trahilla merecia su reputacion.  
Se componia de unos sesenta perros, como no creo que haya tenido nadie ni tenga hoy día.  
Cuando seguian la pista de un animal, no había cuidado de que se les escapara, y corrían tan unidos que se les hubiera podido cubrir con un manto.  
¡Y qué gargantas!  
Los ecos de nuestros bosques repetían el trueno formidable de aquel coro, tan conocido por los aldeanos de nuestros bosques.  
Al oírle todos decían:  
—Es la trahilla del marqués de Brault.  
Nunca ningún leñador la confundió con las demás de los vecinos que por accidentes de la batida se internaban alguna vez en nuestros bosques.  
Y eso que la había escelentes.  
Aquella día hacia un tiempo delicioso.  
El aire era puro, no había humedad, y el piso de las sendas estaba cubierto por una hierbecilla fina, que hacia más blando y fácil el trote de los caballos.  
El ciervo fué lanzado con energía.  
Pero si los perros eran buenos, el animal perseguido tenía una corvas como yo no he visto en ninguno de su clase, y me figuré que iba a darnos muchísimo que hacer.  
Era un valiente que defendía su vida con encarnizamiento.  
En lugar de hacerse perseguir como una liebre, y volverse en cualquier sentido, siguió todo derecho delante de él, franqueando con increíble ligereza rios y prados, é internándose en los bosques de los Arabaux, siempre seguido de la trahilla.  
A las cuatro de la tarde, después de una lucha heroica, y digna de mejor suerte, el ciervo quedó vencido y cayó para no volver a levantarse.  
La victoria fué nuestra, pero yo lo deploré.  
El pobre animal merecia haber vivido para perpetuar su raza.  
Había llegado la hora de regresar.  
Nos habíamos alejado mucho de Brault, y para volver necesitábamos más de dos horas de camino.  
Entretanto el cielo se adornaba de estre-

llas, y caía la noche clara, templada, y sin un soplo de aire.  
Los reguesos de caza se parecen casi siempre a las retiradas de un ejército vencido.  
Cuanto más alta llevan su cabeza los caballos, cuanto más viva es su mirada al partir, y mayor es su animacion al oír el ruido de las bocinas, y tener la esperanza de una hermosa lucha, tanto más desanimados y mohinos vuelven.  
Artrastran las herraduras por los guijarros produciendo un ruido especial, que se oye siempre muy distintamente, pues los caballeros vuelven silenciosos y las trompas envueltas en sus fundas.  
Apenas sí, de tiempo en tiempo, se cambian algunas palabras sueltas comentando las peripecias del día.  
Aquella vez los Montjern debían pasar la semana en Brault con otros tres invitados que nos habían acompañado.  
Una buena comida nos esperaba, servida delante de un gran fuego.  
La perspectiva no podía, pues, ser más agradable, y todos nos sentíamos gozosos.  
Así que, al aproximarse al castillo la silenciosa cabaigata, se animó y lanzó algunas exclamaciones de alegría.  
¡Aquella alegría no debía ser de larga duracion!  
La desgracia se cernía sobre nuestras cabezas.  
Apenas llegué a mi casa, cuyas ventanas estaban todas iluminadas por vivísima luz, eché pie a tierra, pues tenía gran prisa por saber de mi hija.  
En el vestíbulo encontré a su nodriza Marcela.  
Aquella pobre mujer, que le profesaba un cariño verdaderamente maternal, vino hacia mí y me dijo con voz alterada:  
—Señor marqués...  
—¿Qué quieres?  
—Digo que...  
—Vamos, ¿qué ocurre?  
—Tengo que daros una mala noticia.  
—¿Cuál?  
—La señorita ha vuelto a eso de las tres y...  
—¡Acaba.  
—Y se sentía muy mal, y ha tenido que acostarse.  
—¡Ah!  
—Me ha encargado que cuando volviérais os rogase que subiérais a su cuarto.  
Yo estaba ya en la escalera.

que me librasen de aquellos lobos dañinos; pero me habían respondido muy cortemente, demostrándome la imposibilidad de encontrar gentes capaces de sustituirlos, sobre todo en la faena de hacer carbon, y como tenían que concluir en el breve plazo que yo les había fijado un trabajo de tanta importancia, no tuve más remedio que ceder a sus razones.  
El mayor de los Congnat dijo:  
—Hay que dispensarnos, señor marqués, porque somos unos pobres... Aunque nos prendan y nos metan en la cárcel, el cervato y el jabali no resucitarán, y nosotros quedaremos en la miseria.  
Su acento humilde me conmovió y me hizo reflexionar.  
Ya iba a dejarme enternecer, cuando el menor, Marion, vino a echarlo a perder todo.  
—Calla, hermano; ¡no ves que lo que quieren estos nobles—dijo—es devorar la carne del pueblo?  
La sangre subió a mi rostro.  
Martín Rabaud colocó una mano sobre el hombro de su primo, y dijo:  
—Tienes razón, chico... Para pagar la prision cogieremos algunas liebres más, y eso será lo mejor. Vámonos.  
Juan se encogió de hombros.  
—Como queráis—dijo—por algunos días de prision nadie se muere.  
En aquel momento salía mi hija de la casa, ya vestida para montar a caballo, con su amazona gris y con un gran sombrero de alas anchas sobre sus rubios cabellos.  
—¿Qué han hecho esas pobres gentes?—me preguntó señalando a los tres carboneros.  
—Son unos pobres merodeadores que lo llevan todo a sangre y fuego.  
—Perdonadlos, padre mio.  
—No, porque volverán mañana.  
Mi hija se dirigió entonces a uno de los Congnat.  
—Prometédme no tender más lazos,—les dijo sonriendo.  
—¿Y de qué nos vamos a mantener entonces, hermosa señorita?—repuso con sorna Martín Rabaud,—¿del aire de los campos?  
—Vamos, prometédlo.  
—No sé por qué nos hemos de echar todos boca abajo,—dijo entonces Marion Congnat,—por haber cogido un ciervo que no vale cinco céntimos...  
—No es necesario que os pongais boca abajo,—continuó María con su inalterable dulzura,—pero se debe reconocer que se ha

obrado mal, y no cuesta nada decir una palabra para excusarse.  
Los tres hombres se consultaron con la mirada.  
Martín Rabaud fué el primero en romper el silencio.  
—Vamos,—dijo a los otros dos.  
Y arrojándome una mirada de odio, prosiguió:  
—A mí os queda la caza, y si nos denunciáis, pagaremos la prision; pero, tened cuidado, porque podemos vengarnos cuando llegue la ocasion... Salud, señor marqués...  
Me quedé pensativo y silencioso, y no di parte a los tribunales.  
Dos ó tres días después, fueron de nuevo cogidos por mis guardas, en el momento que acababan de dejar muerta de un tiro a una hermosísima corza.  
El tribunal de Chateau-Chinon les condenó a seis días de prision y cien francos de multa que tuvieron que pagar con las costas.  
Estos gastos no estaban por encima de sus medios, pues tanto Rabaud como los hermanos Congnat, tenían bastantes ahorros.  
Hábiles obreros, ganaban buenos jornales, que guardaban íntegros, pues eran nulos sus gastos, porque vivían en una choza de carboneros, y no tenían por consiguiente que pagar casa y en cuanto a la manutencion, la caza furtiva, en que eran maestros, les proveía en abundancia de alimento.  
En aquel tiempo, nuestro Mourvan era un paraíso para los cazadores.  
Los tres carboneros vivían en su choza, en medio de un sitio que se llama La Venta del Lobo.  
Aquella choza era una especie de pabellon, cubierto de una pirámide de hojarasca, que la servía de tejado, con una chimenea de arcilla amasada, de donde se escapaba el espeso humo de los húmedos sarmientos con que aquellos hombres se calentaban.  
Por desgracia, yo estaba condenado a tenerles por huéspedes en mis posesiones durante todo el año.  
No debían salir de Brault hasta que acabasen su explotacion los hermanos Benoist, es decir, el 1.º de enero.  
Hasta esta época tenían que estar allí haciendo el carbon, aunque yo los leñadores debían haber partido mucho tiempo antes.  
Desde que el tribunal de Chateau-Chinon dictó su condena, no volví a ocuparme de ellos, é hice todo lo posible por olvidar que existían aquellos hombres, cuya sola vista me

La Audiencia de Granada ha dictado providencia denegando la recusación del presidente de la Audiencia de Málaga, en la causa que se sigue por el asesinato del Sr. Loring, condenando al recurrente en las costas y 150 pesetas de multa.

La vista pública del proceso se verificará en breve.

En breve se remitirá á los departamentos y apostaderos relacion nominal de los jefes y oficiales de marina que hasta fin de octubre tienen derecho á la diferencia de sueldos conforme á lo que dispone el art. 3.º transitorio de la ley de 15 de julio último.

Se han entregado á las monjas del colegio del Obispo, Orberá, 1000 pesetas y á las del convento de las Claras 500, cantidades con que acordó auxiliárlas la junta provincial de socorros.

Segun dicen de Balmaseda, el diputado á Cortes por aquel distrito, señor Martínez Rivas, ha hecho un donativo de 25000 pesetas con destino á las obras de construcción de la torre de San Severino, de aquella villa.

Ann cuando no está todavía terminado, el ministro de la Guerra se ha hecho cargo del nuevo hospital Militar construido en Búrgos con arreglo á todos los adelantos modernos.

El traslado de los enfermos y del utensilio del antiguo al nuevo se emprenderá muy en breve, no quedando en aquel más que aquellos cuyo estado de salud no permita que se muevan, entre los cuales se halla el teniente de guardia civil señor Campa, herido en el choque de Quintanilla.

La guardia civil del puesto de Lozoya participa que en el pueblo de Cañencia se promovió un alboroto, en el cual tuvo que intervenir aquella.

Parece que los vecinos quisieron tomar una vaca, propiedad de una vecina, y que el novio de ésta se opuso á ello.

Entonces los mozos promovieron un alboroto, magullando al aludido sujeto, arrancando un dedo de un mordisco al padre de aquel, y dando palos á derecha é izquierda, resultando heridos otros vecinos.

Por la vía de los Estados Unidos se han recibido los siguientes despachos de Cuba:

Habana 2 de octubre.—Eustasio Menéndez ha sido condenado á muerte por el crimen probado de secuestrador.

Antes de su arresto, Mendez era comandante de la milicia y propietario de muchas fincas en Caibarién, donde residía hasta que fué hecho preso por su crimen.

El prisionero será fusilado mañana en esta ciudad en la fortaleza de la Cabaña.

Habana 3 de octubre.—Eustasio Menéndez, el secuestrador que fué preso en Caibarién, y después juzgado y sentenciado á muerte, ha sido hoy fusilado en

el castillo de la Cabaña, fortaleza situada á la entrada de la bahía de la Habana.

La ejecución tuvo lugar á las siete de la mañana. Se prohibió rigurosamente que nadie, excepto los oficiales, se aproximaran al lado de la fortaleza en que se llevó á cabo la sentencia.

Mendez hizo testamento ayer, dejando 60000 pesos para que sean divididos entre sus 12 hijos. Pidió á los oficiales que le fusilaran sin vendarle los ojos, como se hace siempre en estos casos, petición que le fué concedida.

Habana 2 de octubre.—Mercado.—Oro español, de 232 1/4 á 233. Cambios sostenidos. Azúcares débiles. Ayer se vendieron 595 sacos de melazas, de 90 grados de polarización, á 2'25 pesos oro quintal.

La junta directiva de la Sociedad Española de Higiene ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente: D. Modesto Martínez Pacheco.—Vicepresidentes: D. Angel Fernandez Caro, D. José Font y Martí, D. José A. Rebollo y D. Eduardo de Adaro.—Consiliarios: D. Angel Pulido, D. Justo Martínez, D. Gaspar G.º Baldrich, D. Luis de Hysern, D. Jesús Delgado, D. Amós Calderon, D. Sergio Suarez y D. Ricardo M. Esteban.—Contador: D. Vicente Vignau.—Tesorero: D. Juan Ruiz de Ceiro.—Secretarios: D. José Parada y Santin y don Arsenio Marin Perujo.—Vicesecretarios: D. Federico Lletgat, D. Jesús Sarabia y D. Anacleto de Pablo.—Conservador: D. Bernardo Obregon.

Presidente de la seccion de Epidemiología, D. Nicasio Mariscal; idem de la de Demografía, D. Mariano Bagletto; idem de la de Higiene, D. José Ustariz idem de la de Legislación sanitaria, D. Mariano Belmás; idem de la de Climatología, D. Manuel I. Osio.

El Sr. Navarro Reverter prepara una nueva circular, de la misma índole que la que ha enviado á nuestros representantes en América, que dirigirá á nuestros representantes en Europa, sobre la concurrencia á la Exposición de arte retrospectivo que ha de celebrarse en Madrid para conmemorar el cuarto centenario del descubrimiento de América.

Sabido es que dicha Exposición tiene dos ramas: la histórico-europea que presentará el estado social, industrial y artístico á que había llegado el viejo continente en la época del descubrimiento del nuevo mundo, y la histórico-americana que enseñará los progresos de la América precolombina y de la contemporánea de la Conquista. De este modo se verán retratados, uno al lado del otro, los pueblos conquistados y los pueblos conquistadores, y aparte del atractivo y novedad de ambos certámenes, es indudable que la Etnología, la Historia, la Arqueología, la Etnografía y otras ciencias enriquecerán con estas exhibiciones su caudal de conocimientos.

Por el ministerio de Marina se ha circularado á los departamentos una disposición que viene á satisfacer una necesidad, hace tiempo reconocida, de activar los procedimientos de la contratación de los servicios del ramo. Por ella se simplifica la tramitación, de tal modo, que sin separarse de los preceptos del real decreto de 27 de febrero de 1852, base de la legislación vigente en este ramo de la administración pública, se conseguirá indudablemente el beneficioso resultado de que los contratos se realicen con la facilidad y rapidez que requiere la índole especial de los servicios de la marina; asegurando la oportunidad de los acopios en los arsenales y el aprovisionamiento de los buques armados.

La campaña emprendida por el señor concejal director de los servicios de Higiene Sr. Morcillo, está ofreciendo los mejores resultados, tanto bajo el punto de vista de la moralidad como de los ingresos metálicos.

Atribuye *La Iberia* á inspiraciones del duque de Tetuan un suelto que días pasados publicaron varios periódicos diciendo que los españoles residentes en Sidi-Bel-Abés tenían decidido naturalizarse franceses si se confirmaba la noticia de que España había ingresado en la triple alianza.

La afirmación del colega aludido es un absurdo.

La noticia á que alude el diario fusionista no procede del origen que *La Iberia* indica, sino que es obra de los que no sabiendo tratar esta clase de asuntos y buscando sólo noticias de sensación, hablan cuanto se les ocurre en perjuicio del elevado concepto que á todo mundo debiera merecer la prensa periódica, que resulta poco favorecida ciertamente por consecuencia de tales procedimientos.

En el Ayuntamiento se ha reunido ayer tarde la comision de Hacienda para asuntos de trámite; la de gobierno interior para algunos asuntos de personal, y la de visita de inspeccion de los asilos, presidida por el señor alcalde.

Hoy se celebrarán corridas de toros: en Jaen, con Lagartijo y Mazzantini; en Alicante, con Lagartijillo y el Torerito; en Zaragoza, con Guerrita y el Tortero, en sustitucion del Espartero; y en Madrid, con Paco Frascuelo, el Ecijano, Bonarillo y Pepete.

El teniente de alcalde de la Latina, ha girado ayer una nueva visita á las tahonas del mismo distrito, imponiendo varias multas por falta de policía urbana.

Ha debutado en el nuevo teatro de Bilbao el tenor de zarzuela D. Abelardo Barrera, habiendo sido objeto de una calurosa ovacion en el desempeño de su difícil papel en *La Tempestad*. Toda la prensa de Bilbao tributa elogios á las condiciones de artista del se-

ñor Barrera y augura á la empresa pingües ganancias.

Han llegado á Madrid los Sres. Terraza y Pallardó, concertistas de bandurria y piano, que vienen con el esclusivo objeto de dejarse oír del público madrileño, como lo hizo el primero el año 1880, en el teatro de la Comedia, y en el palacio real, siendo este señor condecorado por S. M. don Alfonso XII. No dudamos que nuestro inteligente público aprovechará esta ocasion para oír á estos notables artistas.

El célebre guitarrista Sr. Manjon, por asuntos particulares, se quedará en Madrid una larga temporada. Durante ella se dedicará á la enseñanza del instrumento á que debe su renombre, abriendo una clase en su casa.

Hoy domingo tendrá lugar en el popular coliseo de la plaza del Rey, á las cuatro y media de la tarde y ocho y tres cuartos de la noche, dos magnificas funciones, poniéndose en escena las aplaudidas zarzuelas en tres actos *El diablo en el poder* y *El dominó azul*, respectivamente.

Hoy domingo tendrán lugar en el teatro de la Zarzuela las últimas funciones de esta temporada. Por la tarde se pondrá en escena la popular zarzuela *Los mosqueteros grises* y por la noche actos primero y segundo de *La mascota*, en los que tomará parte el aplaudido tenor Sr. Batlle; primera audición de la barcarola nueva escrita para D. Antonio Batlle por el maestro Benasges, titulada *Adios á la patria*, y la ópera española *Raguel*.

Ha salido para Santander, con el objeto de embarcarse para la Habana, adonde ha sido contratada, la distinguida artista señorita Salvini.

El estado de las heridas sufridas por el Espartero es satisfactorio. El señor Castillo le ha curado ayer mañana á las doce, encontrando que, aparte del considerable desgarro producido por el asta en la palma de la mano é intersticios de los dedos, no presenta caracteres de gran gravedad.

En los primeros días del próximo mes de noviembre inaugurará sus conferencias el Círculo de la Unión Mercantil.

La primera estará á cargo, probablemente, del eminente hombre público D. Nicolás Salmerón.

El *Centinela Administrativo* viene haciendo cargos reiteradamente al señor director general del Tesoro por las malas condiciones en que se hallan las oficinas de la Comisión especial del Giro Mutuo de esta corte.

Esos cargos son verdaderamente injustos. El director del Tesoro, que conoce dichas malas condiciones, y las ha hecho presentes en más de una ocasion, no dispone de los locales del edificio, en que, por otra parte, no hay ninguno á que pudiera trasladarse aquella dependencia; y lejos de mirar con indiferencia ese servicio, á su iniciativa se debe que en lugar de esperar

el público al aire libre y de pie la entrada en la Comisión, lo haga hoy en un salón cerrado de cristales y con asientos, que si no son divanes, permiten estar con una comodidad relativa que antes no existía.

El 7 actual hubo en la provincia de Segovia, en la villa del condado de Castilnovo, tan horroroso incendio en noche de gran huracan, que una manzana de casas, con graneros, quedaron reducidos á cenizas y en la miseria familias acomodadas. Los únicos auxilios hasta hoy han sido los personales de los convecinos y de los dependientes de los señores de Galofre y de Escudero, mayores contribuyentes en la provincia y en ese partido, dueños del castillo y Coto del mismo título, cuyas señoras han ofrecido entre otras cosas, algunas maderas de sus alamedas para reconstruir en parte las viviendas. Se ha iniciado suscripción en la localidad.

El Ayuntamiento y vecinos pudientes han elevado varias instancias para que el gobierno atienda, en lo posible, á remediar tanta desgracia.

La solicitud referente al notable proyecto de exposicion, del Sr. Alba Salcedo, ha pasado ayer á la comision correspondiente del Ayuntamiento, la cual informará con urgencia á fin de discutir el proyecto en la sesion del próximo lunes.

En la casa número 8, cuarto bajo de la calle de Santa María, se efectuó ayer un robo. El autor ó autores del delito, que hasta ahora se desconocen, fracturaron una caja de valores valiéndose de dos palanquetas que dejaron abandonadas. Ignórase la cuantía del robo. Practica las oportunas diligencias el juzgado de instruccion de guardia.

Ayer tarde se sintió repentinamente enfermo en la Carrera de San Francisco, un individuo el cual falleció á poco de ingresar en la casa de socorro del distrito de la Latina.

Ayer tarde se ha reunido el Consejo de la Marina. Ha examinado los estados de fuerza y vida de los buques que constituyen la escuadra de Filipinas, y ha acordado que se den las gracias á los que contribuyeron á la captura de unos bandidos en la bahía de la Habana. Se pedirá al comandante general del apostadero una relacion de los tripulantes del bote del cañonero *Concha*, á fin de otorgarles, como recompensa por este servicio, la cruz de plata del Mérito Naval. El Consejo estudió además el proyecto del material eléctrico para el cañonero torpedero *Audaz*.

El señor cura de San Antonio de la Florida ha entregado á D. Antonio Cos en concepto de restitucion, á nombre de un penitente, la cantidad de 625 pesetas.

En algunos pueblos inmediatos á Ciudad Real se ha desarrollado de una manera alarmante la enfermedad variolosa.

había causado siempre una impresion de indecible repugnancia.

Me resigné á los inconvenientes que traía su presencia en mis posesiones y evité siempre el encontrarme con ellos.

El dominio es muy vasto y los hermanos Benoit, con todos sus trabajadores, no ocupaban una décima parte de él.

Podíamos, pues, cazar por otro lado. Por desgracia, si yo había olvidado á los tres bandidos, no les había sucedido lo mismo á ellos con respecto á mí.

Aquel animal venenoso de Martin Rabaud había hablado de venganza, y no iba á tardar en probarme que tenía buena memoria y sabía cumplir sus amenazas.

Todavía se apresuran y se hacen más violentos los latidos de mi corazon al pensar en aquel hombre.

Su venganza debía ser horrible y digna de un miserable como él.

Entonces ni aun la hubiera yo podido imaginar.

IV

Al llegar aquí, el marqués de Brault se detuvo, como si la emocion le hubiese cortado la palabra.

Estendió su mano derecha y agitó violentamente el cordón de la campanilla, que pendía á uno de los lados de esa misma chimenea.

No tardó en abrirse la puerta que daba á la cocina, dejando paso al anciano criado del marqués, que era, como su ayo, de elevada estatura, aunque estaba ya algo encorvado y tenía los cabellos blancos como la nieve.

—Prevot, amigo mío—ordenó el marqués,—tráeme una botella de Oporto.

Prevot se inclinó y salió.

El pobre muchacho—dijo el marqués, incurriendo en una equivocacion muy general entre las gentes de su edad, que llaman muchachos á los que son tan viejos como ellos—podría contarnos mejor que yo esta historia, que conoce punto por punto.

—Vivía á nuestro lado ya en aquel tiempo?—pregunté yo.

—Ha nacido en Brault, en esta casa, y jamás ha salido de ella. Los servidores de antes estaban en las casas de padres á hijos y sus amos no los abandonaban nunca... Hoy ya no pasa eso, señor cura.

La botella de Oporto hizo su aparicion en-

tre las manos del antiguo criado, que la traía con precaucion.

La depositó sobre la mesa y colocó dos vasos á su lado.

El marqués los llenó hasta los bordes. —Bebed, señor cura—me dijo el marqués;—yo necesito adquirir alguna fortaleza para haceros esta confesion, y quizás vos tambien la necesiteis para oír... Este es un vino de Portugal, más viejo que yo, y el cual sabe dar al estómago grato y vivificante calor.

Y dándome ejemplo, cogió su vaso y le vació de un solo trago.

Despues continuó: —En 1827 tenía ya mi hija diez y siete años cumplidos... Ya os he dicho cómo era en lo moral. En cuanto al físico, yo la encontraba muy bella. Quizás no lo era tanto á los ojos de los demás como á los míos, porque en un padre siempre hay pasion; pero lo que sí puedo aseguráros, sin temor de equivocarme, es que era buena como un ángel del cielo. Nadie se dirigía á ella en vano y el pobre que la tendía su mano no la retiraba jamás vacía...

Todos los días montaba á caballo y se iba sola á casa de nuestros colonos y leñadores, llevando el consuelo á los afligidos, la medicina á los enfermos y el socorro á los necesitados.

En tres leguas á la redonda conocían el trote de su caballo, que era un jaquito del Morván, verdaderamente infatigable, y á quien no asustaba ninguna carrera, por larga que fuese.

La habíamos bautizado con el nombre de *Rechoncho*, el cual no era seguramente un título de gloria, pero daba muy bien la idea de aquel caballito, de piernas cortas y nerviosas, que no dejaba, según la expresion de los chalanes, pasar mucho aire debajo del vientre; de ojos vivos, de pelo oscuro, casi negro, y cuyas orejas se inclinaban hacia adelante al menor ruido extraño.

Cuando mi hija le montaba yo quedaba completamente tranquilo, porque sabía á qué atenerme en lo que se refería á *Rechoncho*.

Este franqueaba sin dificultad cuantos obstáculos encontraba á su paso.

Ni vallas, ni malezas, ni cercas, ni fosos le detenían. Tenía una destreza increíble y se deslizaba bajo los árboles con la rapidez y ligereza de un gamo.

La condena que había dado el tribunal de Chateau-Chinon contra Martin Rabaud y los Cognat había tenido lugar en diciembre.

Los tres sufrieron su pena á principios de enero.

Algunos días de prision se pasan bien pronto, como había dicho con razón Juan Cognat, y una vez transcurridos, aquellos hombres volvieron á su choza y emprendieron de nuevo su trabajo.

Yo había mandado que se los vigilase, y mis guardas no los perdian de vista.

Las nuevas que de ellos me dieron, en un principio fueron buenas, pues su conducta no dejaba nada que desear, y tanto mis guardas como yo supusimos que la lección y el castigo sufrido les había servido de enmienda.

Se les veía asiduos, solo á su trabajo, amontonar los bien hechos haces de leña, que ponen luego al fuego para carbonizarlos, ocupándose, en conciencia, de su oficio de carboneros, y no dándonos ningun motivo para recordar que habían tenido tambien el de cazadores furtivos.

Estábamos, pues, tranquilos, porque la paz parecía haberse firmado.

Casi todos los días, mis amigos los de Montjeu, algunos vecinos, mis monteros, mi hija y yo, salíamos á cazar, como de costumbre, y alguna vez nos sucedió, yendo en persecucion del animal de caza, al pasar por el sitio en que se encontraban aquellos tres bribones.

Martin Rabaud, al vernos, llevaba siempre la mano á su sombrero, y dos ó tres veces, me preguntó con un tono que me pareció demasiado obsequioso.

—¿Está bien el señor marqués?

O:

—¿Qué tal va la caza?

—¿Adónde habían ido sus reñcores?

Para premiarles el que no siguiesen robando mi caza, les envié en diferentes ocasiones, ya un cuarto de venado, ya una pierna de jabalí, ó un cervato, que nunca rehusaron, sino que, por el contrario, aceptaban con grandes muestras de júbilo.

Así siguieron las cosas hasta mediados de febrero. Cierta mañana íbamos á montar á caballo mi hija y yo, despues de haber hecho un ligero almuerzo, cuando sobrevino un incidente insignificante en apariencia.

Prevot era entonces mi montero mayor, y creo que haya pocos que puedan igualarle en el conocimiento de ese arte, que hacía mis delicias, y que tanto ha decaído hoy de su antigua gloria y esplendor.

y del lado opuesto al que habitaban Martin Rabaud y sus compañeros.

Los perros estaban en su sitio.

Ya íbamos á partir.

Pero he aquí que se presentó el incidente de que antes os he hablado.

Un chiquillo del vecino pueblo de Fontaines acababa de llegar de su aldea preguntando por mi hija, que en aquel momento acababa de montar á caballo para acompañarnos como siempre á la caza.

Maria estaba algo lejos de mí y no oí las palabras que le dijo aquel chico, pero mi hija me las explicó al acercarse luego diciendo:

—Perdonadme, padre mío, que no os acompañe hoy á cazar, pues tengo que ir á Fontaines.

—¿Por qué?

—Porque la mujer de vuestro colono ha caído enferma con una fiebre maligna, según acaba de decirme un muchacho que ha traído el recado, y quiero ir á verla en seguida.

En aquel tiempo había por aquí muy pocos médicos.

Los más próximos habitaban en Chateau-Chinon, y de Brault á este pueblo hay cinco leguas de muy mal camino.

No había, pues, que vacilar.

Maria saltó á tierra con ligereza, dejando á *Rechoncho* muy asombrado y descontento, porque adoraba la caza y adivinaba quizás que aquel día la partida estaba irremisiblemente perdida para él.

Signió á su ama con la mirada, relinchando con mucha suavidad como para llamarla.

Maria volvió á poco, trayendo las medicinas más necesarias en su botiquin de campaña.

Volvió á montar á caballo, me presentó su frente, dió la mano á mis amigos los de Montjeu, nos sonrió á todos y emprendió un buen trote, dirigiéndose por el lado opuesto al que caminabamos nosotros.

Aun parece que la veo á cincuenta pasos del grupo en que estábamos, volviéndose para saludarnos y agitando alegremente su pañuelo.

¡Encantadora y angelical criatura! ¡aquel debía ser su último día de alegría!

¡Jamás volvió á asomar aquella plácida sonrisa á sus rosados labios!

El marqués se detuvo bruscamente.

—Otro traguito, señor cura—dijo.—Y llenando de nuevo los dos vasos, me acercó el mio.

El apenas humedeció sus labios.

Encuentra en Oviedo D. Angel Cos Gayon, hijo del actual ministro de Hacienda. El día 20 contraerá matrimonio con una linda señorita.

S. M. el rey con su augusta madre salieron ayer mañana á paseo en un millord sin caballero, ni acompañamiento alguno.

Se dirigieron al Retiro y en las calles recibieron mil homenajes de consideración y cariño.

Visitaron la Casa de fieras, mostrándose el rey niño muy complacido.

De allí se encaminaron á la Castellana y luego regresaron á Palacio, repitiéndose las afectuosas manifestaciones de cuantos hallaron á su paso, en su mayoría gentes del pueblo, pues eran escasamente las diez de la mañana.

Por la tarde ha ido la familia real á la casa de vacas de la Casa de Campo y al anochecer regresó S. M. el rey á Palacio, dando la derecha en el coche á su augusta madre.

Se han dado las órdenes oportunas para que trece hermanas de la Caridad se encarguen del servicio del Hospital de Marina de Cartagena.

Ayer ha fundado sin novedad en Santa Cruz de Tenerife el crucero Isla de Cuba.

TELEGRAMAS DE LA CORRESPONDENCIA

(EXTRANJEROS.)

Paris, 17. Préstase á muchos comentarios el espíritu ultraproteccionista del Senado, marcado claramente en la comision arancelaria, obligando á su presidente, M. Ferry, á dimitir, en un incidente sobre la urgencia en la discusion, para la aplicacion inmediata de las nuevas tarifas en la introduccion de las carnes saladas. Este espíritu ultraproteccionista dificultará sin duda las negociaciones pendientes sobre renovacion de los tratados de comercio. Los vinicultores españoles no deben demorar el envío de sus productos para que estén aquí antes de febrero, en que ha de espirar el convenio.—B.

Paris, 17 (3'25 t.). Exterior, 68-75.—Cubas, 471-25.—3 por 100 francés, 96-20.—Italiano, 90-30.

(NACIONALES.)

Consuegra, 17 (4'30 t.). El comisario regio y el alcalde de la poblacion han visitado hoy las tiendas de campaña y algunas chozas, socorriendo con algunas cantidades á las familias que las ocupan. Ahora sale el comisario regio, acompañado de su secretario y del Sr. Arce; pernoctarán en Madrid y recorrerán después otros de los pueblos inundados de la comarca. Durante su ausencia le sustituye aquí el inspector Sr. Sanz.—El correspondiente.

Valencia, 17 (40 m.). Las maniobras militares, han resultado lucidísimas.

La brigada del general Gascó ocupó Benaguacil, Pedralva y Traveses, puntos estratégicos, esperando al enemigo. Este apareció por Villamarchante, cargando al flanco derecho para apoderarse del castillo Miguel. Se abrió el fuego de guerrillas. La caballería atacó al galope ocupando el fuerte.

La infantería por la Sierra de Buitrea, medio copando una compañía de Mallorca.

Suspendiéronse las maniobras, que duraron 57 minutos. Las dirige el general Daban.

Miles de espectadores quedaron chasqueados, porque se figuraban que iban á presenciar una batalla con todos sus accidentes, encontrándose con este inesperado final.

Las tropas invasoras entraron en Liria sin resistencia. Avisado Daban, dispuso se retirasen las tropas defensoras.

Hoy habrá revista y desfile en el pueblo de Vallbona, regresando luego las tropas á Valencia.—Ferrando.

Barcelona, 17 (4'10 t.). Interior 4 por 100, 75-22.—Exterior 4 por 100, 76-25.—Amortizable 4 por 100, 88-12.—Cubas 1886, 105-00.—Cubas 1890, 97-87.—Colonial, 58-35.—Nortes, 61-70.—Almansas, 151-12.—Francias, 36-55.—Orenses, 14-00.—Cabanellas.

Se ha declarado con derecho á gratificación á los médicos de la armada por la asistencia facultativa á fuerzas del ejército é iguales derechos á los médicos del cuerpo de Sanidad militar que asistan á fuerzas ó establecimientos dependientes del ministerio de Marina.

Algun periódico se hace eco de las quejas de algunos jurados del año 1890 que no han cobrado sus dietas, tomando pretexto de tal hecho para dirigir injustos cargos al ministro de Gracia y Justicia como si de ello fuera culpable. Efectivamente, en algunas Audiencias se adeudan algunas cantidades por dietas devengadas antes del 30 de junio del año actual; pero es debido á que en esos tribunales se cerró el año económico con déficit por estar agotado totalmente el crédito de un millon de pesetas consignado en presupuesto para testigos y jurados. Y como el ministro no podía ni puede disponer de otros créditos presupuestos, porque todos estaban agotados, es menester pedir un suplemento con el cual podrán satisfacerse esos descubiertos. Entretanto que no se obtenga, no hay medio por el momento de atender al pago de

esas obligaciones muy legítimas, y que serán sin duda alguna satisfechas, de lo cual creemos pueden estar bien seguros los jurados, conociendo la rectitud en que inspira sus actos el ministro.

La semana próxima saldrá probablemente el comisario regio de Consuegra para Almería.

El nuncio de Su Santidad ha conferenciado ayer tarde con el señor ministro de Gracia y Justicia.

S. M. la reina ha firmado los siguientes decretos de Gracia y Justicia:

Nombrando vocal de la junta calificadora del poder judicial á D. Ricardo Gullon Iglesias, magistrado del Tribunal Supremo.

Promoviendo á maestraescuela de Almería á D. Antonio Nieto Robles.

Idem á la dignidad de dean de Cartagena á D. Gabriel Mallo y Lopez, arcediano de la misma iglesia.

Idem á chantre de la santa iglesia prioral de las órdenes militares, á don Manuel Añeto y Guijarro.

El embajador de Alemania baron de Stum, ha regresado á Madrid y ayer tarde ha conferenciado extensamente con el ministro de Estado.

El conde de Bafielos saldrá muy pronto con direccion á Berlin.

Se dice que el Sr. Peral se encargará de la gerencia de una sociedad eléctrica en Madrid, cuando regrese del extranjero.

En Cartagena ha tomado proporciones alarmantes la difteria.

Los acreedores de la antigua compañía del ferrocarril del Noroeste, proyectan una gran reunion.

Han sido nombrados: secretario del gobierno civil de Leon, D. Ricardo Guzman y de Soria, D. Agustin Torres Cárdenas.

El alcalde de Almería ha solicitado recursos para el saneamiento de aquella capital.

La junta directiva del Asilo naval español, ha ofrecido albergue á los niños de 10 á 15 años que quedaron desamparados á causa de las inundaciones.

Se han destinado 20000 duros á las obras de reconstruccion del Alcázar de Toledo.

La Junta Superior de prisiones ha aprobado ayer tarde el proyecto de la nueva cárcel de Segovia. Las obras comenzarán pronto para dar ocupacion á los braceros.

Desde hoy pasará S. M. el rey el día en El Pardo, regresando á Palacio al anochecer.

Pronto se inaugurarán los semaforos de Cabo Bagur (Gerona) y Punta Anaga (Tenerife).

Por iniciativa de los señores Beranger y Silvela se establecerá otro en la isla de Alborán.

La escuadra de instruccion, compuesta del acorazado Pelayo y de los cruceros Reina Regente, Alfonso XII y Conde de Venadito, emprenderá pronto un corto crucero por la costa de Galicia.

Carecen por completo de fundamento las noticias de algunos periódicos de la mañana sobre adopcion de precauciones militares en Madrid.

Precisamente el orden público se halla hoy más que nunca asegurado, y la conferencia de anteañoche entre el gobernador de Madrid y el ministro de la Gobernacion, que se pretende relacionar con dichas precauciones, no tiene absolutamente nada de extraordinario, puesto que todas las noches se celebran.

Insistimos en que nada puede decirse de futuras modificaciones ministeriales ni de fechas, plazos ni cosa semejante. Si el tiempo hace necesaria la modificacion, no se ventilará cuando esto ocurra ninguna cuestion política, y todo pasará en la mayor concordia y armonia mediante las determinaciones del Sr. Cánovas del Castillo.

Ayer han tenido poco interés las conversaciones de la gente política que concurre al Congreso.

El académico de la Historia, señor Saavedra, se ocupa en Paris de preparar cuanto pueda hacer más interesante la Exposicion de arte hispanoamericano, que se celebrará en Madrid, en el Palacio de Recoletos, durante el centenario de Colon.

El Sr. Sagasta permanecerá en Madrid cuatro ó cinco días, saliendo para Santisteban, como hemos dicho, con objeto de visitar á sus hijos.

Inmediatamente regresará á Madrid, sino le obligan á detenerse algun día en Marmolejo.

No tiene el menor fundamento, ni es siquiera verosímil, sino enteramente absurdo, el rumor de haber recomendado el general Martinez Campos al señor Cánovas del Castillo, á persona alguna para que pueda figurar en combinaciones ministeriales del porvenir.

Antes de abandonar á Madrid ha recibido el Sr. Romero Robledo numerosas y reiteradas demostraciones de

sus amigos políticos, ofreciéndole su adhesion incondicional.

De provincias han llegado tambien recientemente comunicaciones de este género, de numerosos comités reformistas.

El Sr. Castelar no piensa por ahora en hacer ninguna excursion á la costa africana, porque, entre otras razones, se le impiden sus importantes ocupaciones literarias.

Ayer tarde ha circulado en Bolsa con alguna insistencia la noticia de que el Banco de España habia contratado con la casa Rostchild de Paris 250 millones de pesetas en oro.

Hemos procurado informarnos de la exactitud de la noticia y, segun personas que se hallan al tanto de la marcha de aquel establecimiento de crédito, no se ha verificado tal operacion ni ninguna otra parecida, aunque es posible que el Banco se ocupe en breve plazo de realizar alguna que mejore el estado de nuestros cambios con el extranjero.

La comision de gobierno interior del Congreso ha aprobado el plan de reforma del alumbrado y calefaccion del edificio.

Es un error total el de suponer que si se lanzaran nuevas cantidades de oro á la circulacion, bajarían los cambios. Lo que sucedería es que el oro sería remitido en el acto al extranjero, para sostener allí los mismos cambios precisamente.

La comision de gobierno interior del Congreso ha aprobado el plan de reforma del alumbrado y calefaccion del edificio.

Es un error total el de suponer que si se lanzaran nuevas cantidades de oro á la circulacion, bajarían los cambios. Lo que sucedería es que el oro sería remitido en el acto al extranjero, para sostener allí los mismos cambios precisamente.

EDICION DE LA MAÑANA

DE MADRID DE HOY 18 DE OCTUBRE.

A LAS SEIS DE LA MAÑANA

La Gaceta de hoy contiene las disposiciones siguientes:

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto nombrando vocal de la junta calificadora del poder judicial al magistrado del Tribunal Supremo, D. Ricardo Gullon Iglesias.

—Real orden nombrando registrador de la Propiedad de Aranda de Duero á D. Juan Tomás de Sanabria.

GOBERNACION.—Real orden concediendo una gratificacion por servicios extraordinarios á los empleados del cuerpo de Comunicaciones, D. Francisco Real Lopez y D. Manuel Vicente Tutor.

—Otra resolutoria de un expediente promovido por el capitán general de Galicia, contra un acuerdo de la comision provincial, referente á expedientes de prófugos.

ULTRAMAR.— Reales decretos concediendo varios créditos extraordinarios para atenciones de las provincias de Ultramar en el ejercicio corriente.

TELEGRAMAS DE FABRA: Londres, 17. Clausura de la Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español, 68'06.

Las Palmas (Canarias), 17. (Recibido por el cable de la compañía Nacional Española.)

Habiéndose hundido parte del puente que une la carretera de Puerto de Luz con la ciudad de Las Palmas, ha quedado imposibilitado el tránsito. No ha habido que lamentar desgracia alguna personal.

Paris, 17. En la reunion celebrada esta mañana por los dueños de fábricas de botellas de vidrio y onyo acuerdo principal como ya se ha dicho en telegramas anteriores, ha sido el negarse á acceder á las pretensiones de los huelguistas, se ha acordado tambien no reanudar los trabajos sino con las antiguas condiciones, toda vez que se ha hecho constar en la reunion que la mitad de los obreros trabajan actualmente con sujecion á aquellas y sin modificacion alguna.

Los huelguistas se muestran irritados por tales acuerdos.

Paris, 17. Conforme se presumia, Mr. Ferry ha retirado su dimision del cargo de presidente de la comision arancelaria del Senado.

Berlin, 17. Los infantes de España doña Eulalia de Borbon y D. Antonio de Orleans han llegado á esta capital. El lunes próximo el emperador dará en honor de los mismos una solemne fiesta.

Dublin, 17. Ha llegado á esta capital un comisionado polaco conduciendo una hermosa corona de flores para el sepulcro de Parnell.

Dicho comisionado trae el encargo de expresar al pueblo irlandés las profundas simpatias que por él sienten todos los polacos.

Buenos Aires, 17. El doctor Quintana es el candidato que mayores probabilidades reúne para ocupar la presidencia de la república.

La comedia en tres actos *Un libro viejo*, estrenada anoche en el teatro de la calle del Principe, alcanzó gran éxito.

Es original esta obra del reputado escritor catalán Sr. Feliu y Codina, y en ella admiró anoche el numeroso, distinguido é inteligente público que presenció el estreno, la galanura y correccion de la forma. Es decir: que el mérito, no escaso, de la comedia del señor Feliu, lo encontró la concurrencia más en la parte literaria que en la dramática.

En todos los actos merecieron aplausos

muchas frases preciosas y elevados conceptos, que no escasean en el diálogo.

El autor fué llamado al palco escénico dos veces al final del acto segundo y tres á la conclusion de la obra.

Antonio Vico estuvo inimitable. Mostróse anoche el eminente y primer actor de siempre, arrebatando al público, que muchas veces le obligó á presentarse en escena, para recibir la ovacion que le tributaba.

El Sr. Mendicuchia desempeñó con mucho acierto su papel y fué justamente aplaudido.

Contribuyeron á la buena interpretacion que la comedia tuvo, la señorita Cobeña, la señora Alverá y los señores Balaguer, Montenegro y Thuillier.

Anoche abrió sus puertas al público el teatro de Novedades, obteniendo grandes aplausos la compañía dramática contratada por la empresa de dicho coliseo.

Ayer se celebró en la Audiencia la vista previa para sobreseer ó abrir el juicio oral en la causa seguida á la duquesa de Castro-Enriquez.

La resolucion de la Sala se conocerá dentro de tercero dia.

Ha pasado para instruccion al representante del ministerio fiscal la causa seguida contra D. Eduardo García, por lesiones al juez municipal Sr. Campo y Yagüe.

La junta directiva del Círculo de Bellas Artes recuerda á sus compañeros que el día 20 del presente terminará la admision de donativos con destino á los mudados, así como tambien que estará abierta hasta el 20 del propio mes la admision de obras para la exposicion y concurso anunciados, que han de inaugurarse en la primera quincena de noviembre.

Al concurso podrán concurrir los socios del Círculo y los que no lo sean, como ya se tiene anunciado.

La sociedad Centro Instructivo del Obrero, queriendo honrar el nombre de su malogrado vicepresidente primero D. Felipe Ducazal, celebrará una velada artística en su local, Relatores, 24, el día 19 del actual, á las nueve y media de la noche, á la que sólo podrán asistir los socios de número y personas invitadas.

Varios jóvenes que de la region aragonesa residen en esta corte, en vista de la angustiosa situacion por que atraviesan los pueblos de Huesca, Zaragoza y Teruel, han concebido la idea de dar á beneficio de aquéllos una funcion el sábado 24 del actual en el teatro del Principe Alfonso, estrenándose con tal motivo un drama en tres actos y en verso, que se titula *Un episodio de la guerra civil en 1873*. Además una pareja bailará la popular *Jota aragonesa* y amenizará el espectáculo una rondalla de bandurrias y guitarras. A esta funcion serán invitados SS. MM. y AA. RR., y se confiará la distribucion de las localidades á los senadores y diputados de aquellas desgraciadas provincias.

Segun dice Noherlesoom en el número 42 de su *Boletín Meteorológico*, del 21 al 24 serán los días de lluvia más general y abundante en España, en este mes.

Gran parte de este último *Boletín* está dedicado á estudiar las inundaciones del 11 de setiembre próximo pasado, como fenómeno meteorológico, explicando las circunstancias que precedieron y acompañaron á la formacion de las tormentas que produjeron aquella gran catástrofe.

Ha llegado á Madrid el diputado por Daroca, nuestro particular amigo don Francisco Lozano. Tambien ha regresado el diputado Sr. Quiroga Ballesteros.

Una de las medidas que más firmemente reclaman los pueblos de Aragon, es el descombramiento de las ramblas y el aumento de las plantaciones en las orillas.

Es probable que sea tambien este año el Sr. Cánovas del Castillo quien inaugure la segunda serie de conferencias del Ateneo de Madrid sobre el centenario de Colon.

No es cierto que el Sr. Sagasta haya pensado concurrir ninguna de estas noches al círculo de su partido.

Ha llegado á Madrid la duquesa de Medina Sidonia, acompañada de su hijo el marqués de Molina.

*La vida cursi* es el título de un nuevo libro del popular escritor Luis Taboada. La coleccion de artículos que en este volumen, elegantemente impreso é ilustrado con preciosos dibujos de Pons, presenta el festivo é ingenioso Taboada, es, como todo lo suyo, original y gracioso, capaz de provocar la carcajada al lector más triste.

Seguramente durarán poco tiempo en las librerías los ejemplares de este bonito libro.

El gran duque Wladimiro llegará hoy á Madrid de rigoroso incógnito.

Se hospedará en el hotel de Rusia, y cuando salga de Madrid se detendrá en Burgos para visitar aquella poblacion.

El gobernador de Burgos, Sr. Crescer, se encuentra nuevamente enfermo.

El 3 de noviembre próximo comenzarán en el salon de actos del ministerio de Ultramar los ejercicios de oposicion á la plaza de auxiliar segundo del negociado de los registros Civil, de la Propiedad y del Notariado.

La lista de los aspirantes se publicó en la Gaceta del día 13.

Anoche conferenció con el ministro de la Gobernacion una comision de Zaragoza que gestiona se concedan fondos del capítulo de beneficencia para construir un manicomio nacional en aquella provincia.

El Sr. Silvela ofreció la concesion de 25000 pesetas, previo informe del Consejo de Estado.

Mañana saldrán de Madrid los correos para Cuba y Puerto Rico.

El anunciado drama *Consuegra*, estrenado anoche en el restaurado y precioso teatro Martin, obtuvo un éxito lisonjero. No está exento de situaciones escénicas, y si se tiene en cuenta lo rápidamente que se ha escrito, puede calificarse de aceptable.

El autor, D. Jesús Lopez y Lopez, fué llamado repetidas veces al palco escénico, colmándole de aplausos.

Están proximas á terminar las obras de reparacion de los desperfectos que en la Fábrica de Tabacos ocasionó el incendio, y probablemente á mediados del próximo mes se trasladarán á dicho edificio las operarias que actualmente trabajan en los talleres instalados en el palacio de Bellas Artes.

Mañana ó pasado firmará el señor ministro de Fomento el expediente relativo á las obras del puerto de Cádiz.

Ayer tarde conferenciaron con el ministro de Ultramar los fabricantes de armas de Eibar, Sres. Orbea y Villabella, acompañados del diputado á Cortes Sr. Ansaldó, para excitarle á que haga desaparecer las trabas que dificultan el comercio de armas con las Antillas.

La Real Academia Española anuncia la vacante de una plaza de número de la misma, por fallecimiento de don Gabino Tejado.

Siguen reinando en Madrid las enfermedades catarrales leves del aparato respiratorio, reumatismos, congestiones de los centros nerviosos, fiebres intermitentes y tíficas de forma benigna, y entre los niños, además de la difteria y la escarlatina, se observan algunos casos de sarampion.

La salud pública es bastante buena, y la mayor parte de la mortalidad corresponde á las enfermedades crónicas.

TELEGRAMAS DE LA CORRESPONDENCIA

(EXTRANJERO)

Tánger, 17 (7 n.). Procedentes de Mequinez, residencia del sultan, han llegado á esta el comandante Cañizares y el teniente Velarde, agregados al cuartel general. En este momento celebran una entrevista con el ministro Sr. Figueras.

Dícese que al marchar á Fez el emperador dejaron sin acémilas á los oficiales españoles y que todas las reclamaciones de estos han sido desatendidas. Este suceso se ha prestado á bastantes comentarios.—Orive.

(NACIONALES)

Cáceres, 17 (6'20 t.). Lo ingresado hasta ahora en el Banco á beneficio de los inundados, incluyendo 110 pueblos, asciende á 27000 pesetas.

La segunda funcion dada en el Liceo ha estado concurrendísima, asistiendo el gobernador y demás autoridades con sus señoras y un escogido público. Las zarzuelas *Toreur por lo fino* y *El lucero del alba*, y la comedia *La novia del general*, fueron ejecutadas magistralmente por las Sras. Martinez, Perez y Toribio, logrando continuos aplausos y arrojándoseles al escenario flores, palomas y dulces. Los aficionados Mendoza, Crehuet, Zaldivar y Uribarri demostraron ser unos verdaderos artistas.

Lo recaudado por el número extraordinario de la prensa provincial unida ascendió á 1600 pesetas, que se invertirá en cal de estas minas, más consistente é impermeable que la hidráulica, para la construccion de las nuevas barridas. Un diario opina que se deberían distribuir estos fondos entre los pobres de la localidad; pero la opinion no será seguida por apartarse del objeto que tuvo la recaudacion.

Nuestros labradores se lamentan de la falta de aguas.—El correspondiente.

Consuegra, 17 (3'30 t.). Comisario regio al subsecretario de Gobernacion:

Me informa alcalde que hoy devuelvo ultimado el anticipo de 80000 pesetas á los labradores.

He organizado, ampliándola con personas de todas opiniones, la junta de beneficencia, dictándole reglamento, para dar á sus trabajos mayor impulso é importancia. La junta continuará los socorros.

Marcho á Madridejos, donde pernoctaré, y después visitaré los pueblos de Villarrubia, Camuñas, etc., etc.

Bolsin del día 17.

Contado, 00'00.—Fin de mes, 75'20.—Fin próximo, 00'00.—Barcelona: interior, 75'20.—Exterior, 76'27.—Paris: vista, 10'60.—Id. 8 días, 0'00.—I. de tres, 68'12.

